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К 30-летию Института  

управления: из истории  

создания вуза 

 

В этом году мы отмечаем 30-летний Юбилей Института управления. Эта дата 

побуждает обратиться к истории появления вуза. До его создания я работал в разных 

университетах Советского Союза, много сил посвятил научной работе в Центральном 

НИИ экономики и управления строительством Госстроя СССР.  На научной работе 

прошел все этапы – младший научный сотрудник, старший научный сотрудник, заве-

дующий сектором, заведующий научным отделом, заместитель директора, первый 

заместитель директора института, директор центра маркетинга. Институт был 

всесоюзный, имел филиалы во всех союзных республиках. Переводил строительные ор-

ганизации Советского Союза на полный хозяйственный расчет. Профессионально ра-

ботал в системе аттестации: работал в Высшей аттестационной комиссии при Со-

вете Министров СССР, руководил аттестацией по экономическим наукам в СССР. 

Все это позволило хорошо понять систему и научной, и образовательной работы, и 

аттестации.  

В те годы появилась мечта: создать негосударственные системы науки, образо-

вания и аттестации – где не было бы бюрократии, чинопоклонства, унижений, кор-

рупции. Чтобы соблюдалось человеческое достоинства, была дружеская атмосфера в 

коллективе, которая в том числе способствует улучшению результатов совместного 

труда. Долгие годы такой возможности не было. Потом мне посчастливилось по ито-

гам упорнейшей борьбы стать депутатом Моссовета. Против меня выступали такие 

известные политики того времени, как Гавриил Харитонович Попов, Галина Старо-

войтова, и знаменитые в то время «сыщики» Т. Х. Гдлян и Н. В. Иванов. Не имея ни 

команды, ни денег, будучи в долгах удалось выиграть в предвыборной борьбе и быть из-

бранным.  

В Моссовете я возглавлял комиссию по науке и образованию.  В составе этой ко-

миссии работал Владимир Михайлович Филиппов, который впоследствии стал мини-

стром образования РФ, в настоящее время председатель Высшей аттестационной 

комиссии при Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации. Мы 

до сих пор сохранили с ним уважительные отношения, иногда созваниваемся. 

Работа в Моссовете дала новые возможности в реализации мечты. У меня был 

товарищ, который работал в отделе науке ЦК КПСС, потом оттуда ушел. Это док-

тор философских наук, профессор Марат Николаевич Перфильев. Его идеи совпали с 

моими, и мы решили создать негосударственные системы образования, науки и атте-

стации. 

В 1990 году появилась международная общественная организация, которая тогда 

называлась «Лига возрождения науки России». Впоследствии она стала называться 

«Лига развития науки и образования». Она была создана в 1990 году в Москве предста-
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вителями 27 государств. Зарегистрировать ее удалось в 1991 году. Она действует по 

настоящее время, являясь старейшей общественной организацией в Российской Феде-

рации.  

 
А. Н. Ежов, министр образования  РФ В.М. Филиппов  

и член Совета Федерации ФС РФ  В.И. Калямин  

 

На следующем этапе мы решили создать институт, учредителем которого ста-

нет эта Лига. Это был период, когда не было закона «Об образовании». Мной были ис-

пользованы те возможности, которые давала работа депутатом Моссовета, Марат 

Николаевич подключил свои связи в ЦК КПСС. И в порядке эксперимента нам разре-

шили создать вуз до выхода закона «Об образовании» – первый негосударственный вуз в 

Российской Федерации. В 1991 году был создан Высший институт управления в 

Москве. Базировался он на Волхонке, рядом с храмом Христа Спасителя, в здании Ин-

ститута философии РАН. 

Но я был всегда против Москвы. 50 лет прожив в Москве, москвичом не стал, и не 

стану. А у меня была мечта создать центр науки и образования на родине Михаила 

Васильевича Ломоносова в Архангельске. В этом городе я жил с 1955 по 1961 годы, 

учился в 4 средней школе, потом в 1 школе. Отец у меня был управляющим Архангель-

ской областной конторой Государственного банка, мама заведовала городским финан-

совым отделом. До сих пор в Архангельском управлении Центрального банка РФ сто-

ят большие напольные часы, которые Иосиф Виссарионович Сталин подарил моему 

отцу в 1951 году, когда он был управляющим областной конторой Госбанка СССР по 

Смоленской области. Когда его оттуда перевели в Архангельск, он перевез эти часы с 

собой. А уже когда уезжал в 1961 году, то оставил их. И они до сих пор там стоят, а 

его портрет висит в ряду других портретов руководителей Архангельского управления 

Госбанка. Архангельск произвел на меня в детстве очень сильное впечатление, поэто-

му именно в этом городе мне хотелось создать институт. И после выхода Закона «Об 

образовании» мы в 1993 году создали в Архангельске филиал Высшего института 

управления. С этого момента начался отсчет истории нашего института. Потому 

что уже в первичных документах было указано, что филиал является отдельным ин-

ститутом. Московский институт остался М. Н. Перфильеву, а Архангельский фили-

ал стал преобразовываться в самостоятельный институт. 
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Институт управления. Архангельск 

 

До 1996 года мы снимали помещения, а в 1996 году начали постепенно выкупать 

площади в здании на улице Урицкого, где институт располагается в настоящее время 

– сначала один этаж, потом второй, третий, затем все здание стало нашим. В 1998 

году институт в первый раз прошел государственную аккредитацию. Учредителями 

института были две международные общественные организации: Международная 

Лига развития науки и образования, о которой я уже говорил,  и созданный в 1995 году 

в Италии ее филиал. По законодательству Италии этот филиал является отдельной 

организацией. Это Международная ассоциация развития образования, науки и культу-

ры России. Ее до сих пор возглавляет Татьяна Пиццекеми – урожденная Кожевникова, 

дочь генерал-лейтенанта авиации, Героя Советского Союза,  который единственный в 

СССР был награжден президентом США Франклином Рузвельтом высшей наградой 

Соединенных Штатов Америки.  

 

 
Во время торжественного собрания, посвященного 30-летию Института управления 

 

Институт имел общественную форму собственности. А в 2015 году изменилось 

законодательство, в образовании отменили общественную форму собственности. 
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Остались государственная и частная. В результате Институт управления стал 

частным образовательным учреждением высшего образования. А еще через два года, в 

силу перемен, происходящих в политике, пришлось заменить учредителя. Вместо двух 

международных общественных организаций им стал я, как физическое лицо. 

За годы существования Института управления мы подготовили свыше 30 тысяч 

выпускников, востребованных не только в Архангельской области, но и во многих реги-

онах России.  Институт имел в своем составе 6 филиалов и представительства от  

Санкт-Петербург до Ханты-Мансийска и Орска. Примерно 7 процентов студентов у 

нас получили образование на благотворительной основе. Это и представители госу-

дарственных структур, по заключенным с институтом договорам. Это и дети-

инвалиды, и талантливые дети.  
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Выпуск в Волгоградском филиале Института управ-

ления. 2002 год 

 

 
Выпуск в Санкт-Петербургском филиале 

 Института управления. 2002 год 

 

Институт получил признание в России и в мире. За высокие достижения в обла-

сти образования и науки Институт отмечен наградами Президента России, Совета 

Федерации, Федерального собрания РФ, Верховного Суда РФ, Высшего арбитражного 

Суда РФ, Министерства образования и науки РФ и других министерств, а так же гу-

бернаторов шести регионов России, международными наградами более 20 стран.  

Институт управления принес большую пользу нашей стране, надеюсь, что он 

продолжит свое развитие.  

 

©Ежов А. Н., 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


